

Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin
Band: 110 (1984)
Heft: 47

Artikel: 100 Jahre Original Appenzeller Streichmusik Alder : Die Urnäscher Vielharmoniker
Autor: Alibert [Blanke, Alexander]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-619067>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Urnässcher Vielharmonifer

Was ist im Rest der Schweiz über das Appenzellerland bekannt? Zumindest, dass es Inner- und Ausserrhoder gibt und dass die Frauen in beiden Rhoden über kantonale Belange (noch) nicht abstimmen können. Weitherum weiss man aber auch von andern Appenzeller Spezialitäten: Von rässem und vollfettem Käse, gefüllten Bibern (Gebäck, nicht Nagetiere), Alpenbitter, Silvesterkläusen und – natürlich – der Streichmusik. Warum fällt bei diesem Stichwort meist auch gleich der Name «Alder, Urnäsch»? Wahrscheinlich, weil es «d'Aldere», wie sie hier heissen, als Original Appenzeller Streichmusik nun schon seit 100 Jahren gibt. Dieses Jubiläum wird in den nächsten Wochen im Appenzeller Hinterland mehrfach gefeiert.

Etwas nach 1880 gründeten Grossvater und Grossonkel der heute aktiven dritten Generation (den Grossschwager wollen wir nicht vergessen) nach dem Vorbild von Innerrhoder Streichmusikanten, die jeweils nach Urnäsch kamen, um zum Tanz «aufzumachen», die Streichmusik Alder. Sie hatten 1884 ihre ersten Engagements. Daher das Datum für die Jubiläumsanlässe. Seither hat es immer, auch in den streichmusikalischen Krisenjahren (zwischen 1930 und 1950), eine

Kapelle Alder gegeben. Mit der Renaissance der ursprünglichen Volksmusik kam auch wieder der Erfolg, der nun schon seit langem anhält. Dafür, dass der Name Alder in der Volksmusikszene präsent bleibt, sorgt jetzt bereits die vierte Generation, «d'Alderbuebe». Zwei von ihnen sind gar hauptberuflich Musiker: sie erteilen auch Musikunterricht. Wie weit die fünfte Generation aktiv wird, kann heute erst erahnt werden. Immerhin haben die Buben – jetzt gerade im Primarschulalter – zum Teil auch schon begonnen, die Originalinstrumente zu spielen.

Original» heisst hier: eine Streichmusik spielt in der ursprünglichen Besetzung mit zwei Geigen, dem Hackbrett, einem Cello und einem Bass. Diese fast kammermusikalische Formation eignet sich vor allem für konzertant gespielte Streichmusik. Gar nicht absurd ist daher, dass im Rahmen der verschiedenen Jubiläumsanlässe, die zwischen dem 23. November und 22. Dezember in Urnäsch stattfinden (inkl. ein Extra-Jubi-

läumsabend für Fernsehaufnahmen), auch ein Konzert der Kapellen Alder und Alderbuebe mit dem Zürcher Kammerorchester unter Edmond de Stoutz aufgeführt wird. Sobald die Zuhörer aber «etwas Stimmung» oder Tanzmusik verlangen, kommen Klavier und Handorgel zum Einsatz. Das tönt kräftiger. Solche Konzessionen an den Publikumsgeschmack müsse man halt etwa machen, meint Ueli Alder, Landwirt unter der Osteregg bei Urnäsch, der in der Original Streichmusik die erste Geige spielt.

«d'Aldere» sind unterdessen weit in der Welt herumgekommen: 1959 unternahmen sie ihre erste Flugreise nach London, es folgten u.a. Auftritte in Montreal und Japan (jeweils zu Weltausstellungen), aber auch in San Francisco. Wird irgendwo in der Welt ein Schweizer Fremdenverkehrsbüro oder eine Schweizer Bankfiliale eröffnet, liegt der Gedanke, zur Einweihung die Streichmusik Alder auftreten zu lassen, anscheinend sehr nahe. Allein schon die farbenfrohen Trachten der Musikanten – Ueli Alders Frau näht als Trachten-

schniederin die meisten davon selbst – vermitteln den Eindruck, es werde für ein fröhliches und heiteres Land geworben. Leider lassen sich Ueli Alders pfiffige Witze kaum in Fremdsprachen übersetzen, so dass im Ausland meist nur Schweizervereine das Vergnügen haben, exportierten Appenzellerhumor geniessen zu können. Ohne Sprachkenntnisse kann man sich aber ohne weiteres an der Exotik der «Zäuerli», des Talerschwingens und «Schällerschöte» freuen.

An den kommenden Jubiläumsanlässen wird nun für die Freunde der Appenzeller Streichmusik manches «Buuchryberli» und manche «Masolke» ertönen. Vielleicht geben «d'Aldere» auch «Das Rauschen der Urnäsch» zum besten, eine Komposition von Ueli Alder, die mit ihren Modulationen fast schon klassisch tönt. Würde man den Vergleich dieses Stücks mit dem berühmten «Die Moldau» von Smetana nicht als vermesssen betrachten, könnte er sich geradezu aufdrängen. Natürlich ist Alders musikalische Beschreibung dieses Appenzeller Flüsschens etwas kürzer als des Böhmen Werk. Schliesslich ist die Urnäsch ja auch bei weitem nicht so lang wie die Moldau.

Haniseffechoredsbidischt

AUBERT

